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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре выросли цены на топливо 
На Таймыре ноябрь начался с повышения цен на топливо. Так, стоимость солярки в 

Дудинке в очередной раз обновила исторический максимум, достигнув 94 рублей за литр. И 
это при том, что ценники на заправках за последний месяц меняли уже дважды: 1 и 21 
октября. 

Так, если ещё в начале осени дизелем можно было заправиться за 88 рублей, то 
сегодня, с учётом двух прежних подорожаний, уже на 6 рублей дороже. Больше придётся 
платить на заправках и владельцам бензиновых авто. Самый ходовой АИ-92 подрос в цене на 
1 рубль и сегодня стоит 67 рублей, 95-й подорожал с 72 до 75 рублей за литр. Северяне с 
опасением ждут нового скачка цен на продукты питания и транспортные услуги. 

— За этот год сильно прибавило в цене, естественно, это бьёт по бюджету, по 
карману, тем более я на пенсии. Это же логистика вся нарушается, цены вон как 
взлетели в магазинах, на бензин надо снижать, а не повышать. 

— Каждый день ошарашивают цены уже. Доставка всё равно вырастет, я думаю. 
— Топливо подорожало — перевозки подорожали, поэтому повышают». 
— Конечно, это плохо, не только на продукты повышаются цены, но и на 

коммунальные услуги. 
— Пенсию повысили — цены сразу в магазинах выросли, что-то ещё подняли — и 

расценки сразу поменяли в магазинах. 
Вести-Красноярск 

 
В крае отметили лучших студентов Таймыра и Эвенкии 

В этом году на рассмотрение комиссии представили 86 заявок от 39 техникумов и 
колледжей края. Лучших студентов выбрали по 13 номинациям за достижения в различных 
областях. 

В мероприятии, прошедшем в большом зале правительства региона, приняли участие 
первый заместитель губернатора края – руководитель администрации губернатора Сергей 
Пономаренко и председатель Заксобрания Алексей Додатко. 

Лучших студентов выбрали по 13 номинациям за достижения в области естественных, 
технических, гуманитарных, сельскохозяйственных наук, а также в области искусств, 
физической культуры и литературного творчества коренных малочисленных народов 
Красноярского края. 32 учащихся из разных городов и районов края стали обладателями 
стипендий имени выдающихся сибиряков – академиков Леонида Киренского и Михаила 
Решетнева, мецената Татьяны Щеголевой, первого губернатора Александра Степанова, 
двукратного олимпийского чемпиона Ивана Ярыгина, художников Василия Сурикова и 
Мотюмяку Турдагина, писателей Виктора Астафьева и Любови Ненянг, хореографа Михаила 
Годенко, оперного певца Дмитрия Хворостовского, зоолога Елены Крутовской, историка 
Василия Увачана, сообщили в Агентстве по развитию северных территорий. 

Среди обладателей именных стипендий есть жители Таймыра и Эвенкии. 
Это студенты Таймырского колледжа – Евгений Вэнго (второй курс, «ветеринария»), 

Надежда Колмакова (третий курс, «дошкольное образование»), Кристина Фалькова 
(четвертый курс, «преподавание в начальных классах»). Все ребята имеют хорошую 
успеваемость, активную жизненную позицию, участвуют в мероприятиях по сохранению и 
популяризации национальной культуры и спорта. Евгений стал обладателем стипендии 
имени художника Мотюмяку Турдагина, а Надежда и Кристина – стипендии имени 
писательницы Любови Ненянг. 

…Добавим, обладатели краевых именных стипендий в течение года будут ежемесячно 
получать денежное вознаграждение в размере около шести тысяч рублей. 

 «Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
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Таймырцев ждут насыщенные праздничные дни 
В рамках празднования Дня народного единства учреждения культуры Таймыра 

подготовили для жителей заполярной столицы множество интересных мероприятий. 
Кинодосуговый центр «Арктика» ждет юных северян 3 и 4 ноября с 12:00 до 16:00 на 

традиционной акции «На каникулах - в кино!». В большом зале кинотеатра ребята смогут 
посмотреть фэнтези «Огниво» и семейную комедию «Возвращение попугая Кеши». Кроме 
того, они встретятся с любимыми мультгероями, посетят интерактивные фотозоны, а также 
для маленьких зрителей будет работать площадка фейс-арт. 

В городском Доме культуры 3 ноября в 13:00 состоится премьера спектакля «Кукареку» 
по мотивам пьесы Ирины Токмаковой. Юные студийцы театральной студии «Чайка» 
продемонстрируют свои актерские способности, которые они развивали на протяжении двух 
лет. На следующий день, 4 ноября, таймырцев приглашают на праздничный концерт «В 
единстве народа – сила России», начало - в 15:00. В концертной программе примут участие 
любимые творческие коллективы города, прозвучат известные хиты о России и 
многонациональной дружбе. Также в этот день в фойе ГДК пройдет благотворительная 
ярмарка «Мы вместе!» в поддержку участников СВО. 

3 ноября Таймырский краеведческий музей приглашает северян на мероприятие «Под 
одним небом», которое будет проходить с 17:00 до 20:00 в рамках Всероссийской культурной 
акции «Ночь искусств-2024». Сотрудники учреждения приготовили разнообразную программу 
для посетителей: экскурсии по выставкам «Камень – чудо природы», «О севере и не 
только…», квизы и квесты в экспозиции музея, игры народов Севера, мастер-классы «Чудеса 
из глины», «Юные авиаторы», «Магия зеркальных картин», «Морской пейзаж», «Все 
связано!» и другое. 

В этот же день состоится презентация «VR-экскурсии» в рамках проекта «Дорогами 
первых. Таймыр», где свою работу по проекту представят члены исторического клуба «Север 
Помнит». Ценители музыки смогут посетить трансляцию концерта из зала Московской 
филармонии, а также побывать на «живом» выступлении таймырского артиста Сергея 
Сигунея. Кроме того, гости смогут продегустировать национальные блюда народов, 
проживающих в России. Также в музее будет организована фотозона и аквагрим. Завершится 
мероприятие хороводом вокруг Огня Дружбы, при наличии благоприятных погодных условий 
он пройдет на площади возле музея. 

4 ноября с 16:00 до 20:00 Таймырский Дом народного творчества приглашает жителей и 
гостей заполярной столицы посетить концертные и тематические программы, мастер-классы, 
экскурсии и многое другое, а также угоститься народной ухой и тундровым чаем. 

«Таймыр» 
 
Городской Центр народного творчества приглашает познакомиться с творчеством 
Анны Антипенко 

Второго ноября в 15:00 в выставочном зале городского Центра народного творчества 
состоится открытие персональной выставки «Стеклянные миры Анны». В экспозиции будут 
представлены работы норильского мастера по стеклу Анны Антипенко. 

Мастер создает разнообразные работы из стекла от интерьерного декора до авторской 
бижутерии и сувениров, проводит мастер-классы и выполняет различные заказы. Всего на 
выставке будет представлено более 80 изделий. 

Работой со стеклом Анна занимается 13 лет. Первые шаги в новом увлечении начались 
с росписи стекла, затем освоила техники «тиффани» и «лемпфорк». Обучалась у мастеров во 
Львове и Москве. В творческом портфолио — участие во многих конкурсах, выставках. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Полицейский Норильска помог пенсионерке сберечь крупную сумму денег 

В ОМВД России по городу Норильску обратилась 56-летняя жительница, но не с 
заявлением о правонарушении, а со словами благодарности. Они предназначались старшему 
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оперуполномоченному отдела уголовного розыска капитану полиции Владимиру 
Кузнецову, который защитил ее от мошенничества. 

Женщина рассказала, что на ее мобильный телефон позвонил неизвестный, который 
представился сотрудником «Энергосбыта». Мужчина сообщил, что скоро будет 
производиться замена электросчетчиков, а для того чтобы оформить заявку, нужно сказать 
ему два кода. В этот момент норильчанке поступило смс-сообщение с цифрами, которые она 
назвала. 

Через 20 минут на ее сотовый телефон вновь поступил звонок. Девушка на другом 
конце провода сообщила, что аккаунт северянки на «Госуслугах» взломан 
злоумышленниками и для восстановления доступа с ней свяжется сотрудник 
Росфинмониторинга. После чего по видеосвязи позвонил мужчина, и, чтобы вызвать доверие, 
прислал женщине ссылку, пройдя по которой норильчанка убедилась в его принадлежности к 
данной организации. 

Чтобы восстановить доступ к «Госуслугам», по словам звонившего, необходимо было 
взять кредит в банке и положить деньги на специальный счет. Женщина послушалась, пошла 
в банк и оформила необходимую сумму. Когда она уже была готова перевести мошенникам 
100 тысяч рублей, аферист, который постоянно находился на связи и инструктировал ее, 
потребовал, чтобы норильчанка не говорила с ним при третьих лицах и вышла из банка. 

Уже на улице пенсионерка продолжила разговор со злоумышленником, который и 
услышал капитан полиции Владимир Кузнецов, проходивший мимо. Представившись и 
предъявив служебное удостоверение, он смог убедить норильчанку в том, что ее пытаются 
обмануть и деньги переводить на незнакомый счет нельзя. Таким образом полицейскому 
удалось уберечь горожанку от мошенников и сохранить 100 тысяч рублей. По факту 
покушения на мошенничество возбуждено уголовное дело. 

 «Северный город» 
 

«Русал» расширила претензии к Потанину в суде Лондона 
Компания «Русал» расширила свое исковое заявление к Потанину и структуре 

«Интерроса» Whiteleave Holdings Limited о нарушении акционерного соглашения и 
ненадлежащем исполнении миллиардером своих обязанностей в качестве управляющего 
партнера в ГМК «Норильский никель». 

Алюминиевая компания «Русал» просит Высокий суд Англии и Уэльса приобщить к иску 
эпизоды инвестирования в блокчейн-платформу Atomyze и программу «Цифровой инвестор». 
Обвинение утверждает, что на эти бизнес-проекты были потрачены деньги «Норникеля» в 
интересах Потанина и аффилированных с ним структур. Отмечается, что сам «Норникель» не 
является участником судебного процесса. 

«Интерросу» Потанина принадлежат 37% акций в «Норникеле», а на балансе «Русала» 
— 26,39%. 

«Русал» утверждает, что Потанин консолидировал контроль над платформой по выпуску 
цифровых финансовых активов (ЦФА) Atomyze, чтобы обойти обязанность по согласованию 
крупных сделок «Норникеля». Atomyze — первая в России компания, которую ЦБ РФ внес в 
реестр операторов информационных систем в феврале 2022 года. Платформа принадлежит 
«ТКС холдингу» и кипрской Tokentrust Holdings, акционерами которой являются «Норникель» 
и Потанин. 

Программу «Цифровой инвестор» «Норникель» запустила в прошлом году. Она 
позволяла сотрудникам холдинга получить цифровые финансовые активы, которые 
выпускала Atomyze, а их стоимость была привязана к акциям «Норникеля». Участник должен 
открыть специальный счет в «Росбанке», который с 2022 года под управлением компаний 
Потанина. «Русал» утверждает, что 80% акций «Цифрового инвестора» было распределено 
между разными предприятиями и банком миллиардера. 

В 2022 году алюминиевая компания подала иск в Высокий суд Лондона к Потанину и 
Whiteleave Holdings. Истец утверждает, что ответчики нарушили акционерное соглашение 
2012 года, и под управлением Потанина «Норникель» утратил бизнес-активы (авиакомпания 
Nordstar, ПСМК, «Логистик-центр»), что привело к убыткам «Норникеля» и его акционеров, в 
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том числе «Русала». Истец требует отставки Потанина с должности президента 
«Норникеля», возмещения понесенных убытков и судебных расходов и справедливого 
увеличения своей доли в капитале холдинга. 

НТВ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Оборот розницы в Красноярском крае вырос до 660 млрд рублей. Что чаще покупают в 
регионе 

В структуре продаж превалируют непродовольственные товары. Обороты в этом 
сегменте также растут быстрее, чем в продуктовом. 

По итогу 9М2024 оборот розничной торговли в Красноярском каре составил 657 млрд 
рублей, что на 9,1% больше, чем в аналогичном периоде прошлого года. Такие данные 
опубликовал Красноярскстат. 

По данным организации, 53% в структуре оборота регионального ритейла занимают 
непродовольственные товары. Их продажи год к году выросли на 11,1%. Продуктовый же 
сегмент прибавил 6,9%. 

Пока рекордные показатели оборота в 2024 красноярская розница показала в августе — 
77,8 млрд рублей. Сентябрьские же итоги (73,3 млрд) находятся между апрельскими и 
майскими (72,3 млрд и 73,8 млрд соответственно), которые превзошли только результаты 
января и февраля. 

Добавим, что обороты розницы в Красноярском крае в этом году растут отнюдь не 
рекордными темпами. Куда более выразительную динамику показывает Томская область 
(17,2%), Тува (14,1%), Новосибирская (12,1%) и Иркутская (11,8%) области. В целом же по 
Сибири оборот ритейла вырос на 10,3%, а по РФ — на 7,8%. 

Помимо розничной торговли в Красноярском крае на 8,5% вырос и оборот общепита — 
за 9М2024 он достиг 45,5 млрд рублей. 

ДК 
 

Красноярск стал лидером среди городов России по приросту заведений общепита 
Красноярск занял первое место среди других миллионников России по приросту 

заведений общепита. В нашем городе количество таких точек за год выросло на 9 %. Об этом 
говорят данные 2ГИС. 

При этом, по словам аналитиков, чаще всего в краевой столице открывались суши-бары. 
Их количество сначала года выросло на 35 % и составило 62 точки. Следом идут кофейни, их 
стало больше на 17 %, сейчас в городе 170 таких заведений. А вот традиционных ресторанов 
стало меньше на 1 %. 

Отмечается, что на втором месте в топе городов по росту заведений общепита 
расположилась Казань. Затем Ростов-на-Дону, Москва и Челябинск. Самую низкую динамику 
показали заведения в Екатеринбурге, Омске и Уфе. 

Gornovosti 
 
Средний бизнес в Красноярском крае прибавил 12,5% в численности 

На начало октября 2024 в Красноярском крае было зарегистрировано 323 организации из 
категории среднего бизнеса, что на 12,5% больше, чем на эту же дадут прошлого года. Такие 
данные приведены в Едином реестре субъектов МСП РФ. 

При этом ни у одной действующей компании из этого сегмента нет признаков вновь 
созданной. Таким образом можно считать, что все предприятия, пополнившие за год 
перечень средних, выросли из малого бизнеса. 

Число «малышей» в крае также увеличилось, но не так выраженно. К примеру, 
микрокомпаний за год стало больше на 1,8% (106 396 организаций), а малых предприятий — 
на 6% (3 778 организаций). Признаки вновь созданных есть только у 15 017 микрокомпаний. 
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В целом же число представителей малого и среднего бизнеса в Красноярском 
крае с октября 2023 увеличилось почти на 2% и составило 110 497 организаций, из которых 
40 054 — это юрлица, а остальные — индивидуальные предприниматели. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Дмитрий Медведев провел заседание программной комиссии «Единой России» 
Председатель «Единой России» Дмитрий Медведев провел заседание программной 

комиссии партии. Оно было посвящено поправкам партии ко второму чтению бюджета. На 
заседании присутствовали министр финансов Антон Силуанов, министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков, министр здравоохранения Михаил Мурашко, министр транспорта Роман 
Старовойт, министр сельского хозяйства Оксана Лут, министр спорта Михаил Дегтярёв, а 
также председатель комитета Госдумы по бюджету Андрей Макаров. 

24 октября Госдума приняла в первом чтении проект бюджета на 2025–2027 гг. Согласно 
этому документу, доходы бюджета в 2025 г. составят 40,3 трлн руб., в 2026 г. – 41,8 трлн руб., 
в 2027 – 43,2 трлн руб. Расходы в 2025 г. запланированы на уровне 41,5 трлн руб., 44 трлн 
руб. – в 2026 г., а в 2027 г. – 45,9 трлн руб. Второе чтение пройдет 14 ноября. 

Ко второму чтению, сказал Медведев, нужно увеличить субсидии на развитие АПК. Речь 
идет о комплексном развитии сельских территорий, проведении мелиорации, приобретении 
сельхозтехники на условиях льготного лизинга, сохранении водных биологических ресурсов. 
Медведев также предложил продолжить реализацию индивидуальных программ развития 
регионов. Он подчеркнул необходимость расширения статей бюджета, направленных на 
поддержку науки и научных проектов, а также увеличения расходов на меры, способствующие 
сохранению русского языка и культуры, в том числе в государствах-партнерах. Кроме того, 
председатель партии высказался за дополнительное финансирование статей, 
способствующих развитию физической культуры и спорта, а также своевременной 
иммунизации населения. Также партия предложила выделить дополнительные субсидии на 
программы реабилитации инвалидов. 

Силуанов отметил, что поправки «Единой России» в бюджет будут профинансированы. 
По итогам заседания программной комиссии врио секретаря Генсовета ЕР Владимир Якушев 
сообщил, что партия оформит представленные предложения и внесет их в Госдуму к 5 
ноября. Макаров заявил, что финансирование мероприятий «народной программы» партии в 
бюджете растет: с 3,4 трлн руб. в 2024 г. до 5 трлн руб. в 2025 г. «Народная программа», как 
сказал Медведев, содержит положения, которые отвечают целевым показателям майского 
указа президента о национальных целях на период до 2030 и 2036 гг. Корректировки в 
программу будут представлены на съезде 14 декабря. 

Ведомости 
 

Котяков: пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет может вырасти до 97 тыс. рублей 
Максимальный размер пособия по уходу за ребенком до полутора лет может вырасти до 

97 тыс. рублей к 2027 году. Об этом сообщил министр труда и социальной защиты Антон 
Котяков в ходе заседания программной комиссии партии "Единая Россия". 

"В 2027 году эта сумма уже будет почти 97 тысяч рублей", – сказал он. 
Министр добавил, что в 2025 году максимальная сумма выплаты будет составлять почти 

69 тысяч рублей в месяц, а в 2026 – 83 тысячи рублей. 
Котяков также напомнил, что с 2024 года в рамках указа президента РФ Владимира 

Путина в стране был введен единый статус многодетной семьи. Он необходим для того, 
чтобы меры соцподдержки равноправно назначались всем россиянам из этой категории. 
Меры поддержки без учета критериев нуждаемости уже получают многодетные семьи из 39 
регионов. 

Помимо этого, министр сообщил, что на ближайшие три года на выплату материнского 
капитала будут выделены 1,7 трлн рублей. 

Вести 
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Путину доверяют 78,2% граждан 
Уровень доверия россиян президенту РФ Владимиру Путину согласно опросу 

уменьшился на 0,3% за последнюю неделю и составляет 78,2%. Такие данные привел 
Всероссийский центр изучения общественного мнения. 

В исследовании участвовали 1,6 тыс. совершеннолетних россиян с 21 по 27 октября. 
"На вопрос о доверии Путину положительно ответили 78,2% участников опроса, 

уровень одобрения деятельности президента снизился с прошлой недели на 0,6 п.п. и 
составляет 75,2%", - отмечает ВЦИОМ.  

Деятельность правительства РФ одобряют 49,4% опрошенных, а работу главы 
правительства Михаила Мишустина - 51,2% респондентов. Доверяют премьер-министру 
60,1% опрошенных. 

runews24.ru/ 
 
Власти взялись за майнинг: любителей крипты ждут новости с 1 ноября 

Законодательство о развитии майнинга, ряд положений которого вступает в силу с 1 
ноября, позволит усилить конкурентную борьбу с США за цифровое лидерство. Внедрение 
технологий в различные секторы экономики, включая финансы и внешнюю торговлю, повысит 
устойчивость к санкционному давлению, рассказал агентству "Прайм" Олег Огиенко, 
заместитель генерального директора по коммуникациям BitRiver. 

"Промышленные майнеры фактически способствуют монетизации природных ресурсов 
России. Сегодня рынок майнинга становится прозрачным, что будет привлекать в отрасль 
институциональные инвестиции", - отметил он. 

Согласно вступающим в силу изменениям, с 1 ноября майнинг криптовалют становится 
законной деятельностью, доступной как юрлицам, так и ИП, и даже обычным гражданам. 
Юрлица и ИП должны быть внесены в реестр ФНС, налоговые поступления от них 
оцениваются в 50-60 миллиардов рублей ежегодно. Физлицам реестр не понадобится, но они 
должны будут следить за лимитами энергопотребления. 

По данным Ассоциации промышленного майнинга, в течение трех лет инвестиции в 
отрасль могут вырасти до 300 миллиардов рублей. Через пять лет к отрасли могут 
присоединиться до 10 тысяч молодых ИТ-специалистов. 

Среди задач, которые ставит правительство - кратное повышение эффективности 
трансграничных расчетов, рост инвестиций в основной капитал в удаленных регионах, 
развитие сквозных технологий, внедрение новых практик в работе с энергосектором, 
совершенствование ИИ. 

Для добычи криптовалют и иных энергоемких высокопроизводительных вычислений 
нужно большое количество дата-центров, и для их строительства у нас есть все 
необходимое. Россия — единственная из стран БРИКС обладает возможностью создать эту 
инфраструктуру максимально быстро. 

"Майнинг – это наше неоспоримое конкурентное преимущество, которое даже на фоне 
беспрецедентного давления Запада дает толчок для развития новой отрасли мирового 
уровня. У России есть все шансы опередить США на рынке промышленного майнинга в 
перспективе трех-пяти лет", - заключил Огиенко. 

ПРАЙМ 
 
Мошенники снова начали рассылать россиянам письма якобы от правоохранителей 

Кибермошенники от лица правоохранительных органов снова стали рассылать на 
личные аккаунты россиян письма, к которым прилагается скан поддельного постановления о 
возбуждении уголовного дела. Подобные сообщения получили несколько сотрудников ТАСС. 

Согласно письму, фейковые уголовные дела возбуждаются, в том числе за 
дискредитацию Вооруженных сил РФ, распространение заведомо ложной информации и 
финансирование Вооруженных сил Украины. 

Как пояснил ТАСС ведущий контент-аналитик "Лаборатории Касперского" Михаил 
Сытник, схемы онлайн-мошенничества с рассылкой сообщений и писем якобы от имени 
регуляторов не новое явление. По его словам, обычно злоумышленники придумывают 
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пугающие легенды, чтобы побудить потенциальных жертв перейти по фишинговой 
ссылке или скачать файл, в котором может быть скрыта зловредная программа. При этом 
Сытник отметил, что сама легенда меняется в зависимости от рассылки и целей мошенников. 

"Мы рекомендуем пользователям всегда быть бдительными и критически относиться к 
любым сообщениям в почте и мессенджерах, особенно если в них торопят или пугают 
неприятными последствиями, не дают времени подумать. Не стоит переходить по ссылкам из 
сомнительных сообщений или скачивать подозрительные файлы. Важно использовать 
надежное защитное решение. Оно предупредит, если ресурс, на который человек пытается 
перейти, фишинговый. И не даст установить на устройстве вредонос", - добавил он. 

Директор по развитию центра мониторинга внешних цифровых угроз Solar Aura ГК 
"Солар" Александр Вураско напомнил, что правоохранительные органы не оповещают о 
процессуальных действиях посредством электронной почты. "Если вы нежданно получили 
письмо от органов государственной власти, в котором вам предлагается совершить какие-
либо действия, обратитесь за разъяснениями в соответствующий орган, используя 
контактные данные с его официального сайта", - порекомендовал он. 

ТАСС 
 

Состояние богатейших россиян с начала года выросло на $26 млрд 
Состояние 25 богатейших российских бизнесменов на 1 ноября составило $355,3 млрд, 

подсчитал Bloomberg. Кто больше заработал, а кто потерял — в материале «РБК 
Инвестиций» 

Общее состояние богатейших российских бизнесменов с начала 2024 года выросло на 
$26,27 млрд — до $355,33 млрд, следует из данных рейтинга Bloomberg Billionaires Index. 
Всего по состоянию на 1 ноября в рейтинг вошли 25 россиян, их общее состояние Bloomberg 
оценил в $355,33 млрд. За месяц совокупное состояние богатейших россиян сократилось на 
$4,87 млрд — на 1 октября Bloomberg оценивал его в $360,2 млрд. 

На первых трех строчках в списке богатейших россиян оказались: 
Владимир Потанин, один из основных владельцев компании «Норникель». С начала года 

его состояние увеличилось на $1,18 млрд — до $32,2 млрд; 
Владимир Лисин, председатель совета директоров НЛМК. Его состояние выросло на 

$4,81 млрд, до $28,8 млрд; 
Вагит Алекперов, основатель нефтяной компании ЛУКОЙЛ. С начала года его состояние 

увеличилось на $2,78 млрд, до $27,4 млрд. 
Кто разбогател больше всех. Сильнее других россиян с начала 2024 года разбогател 

председатель правления Новолипецкого металлургического комбината Владимир Лисин. 
Прирост его состояния за десять месяцев составил $4,81 млрд — до $28,8 млрд. 

На втором месте по приросту капитала — основатель «Северстали» Алексей Мордашов. 
Его состояние выросло на $4,75 млрд — до $25,6 млрд. 

Третью позицию занял сооснователь компаний «Еврохим» и СУЭК Андрей Мельниченко, 
который с начала года заработал $4,2 млрд, увеличив состояние до $23 млрд. 

У кого наибольшие потери. Сильнее всего сократилось с начала года состояние 
основателя холдинга USM Алишера Усманова — его состояние уменьшилось на $6,46 млрд, 
до $14,6 млрд. 

В то же время капитал Геннадия Тимченко, который контролирует российскую 
инвестиционную компанию «Волга Групп», а также владеет долей в НОВАТЭКе и «Сибуре», 
сократился на $3,08 млрд — до $11,1 млрд. 

Состояние председателя правления НОВАТЭКа Леонида Михельсона с начала года 
сократилось на $1,98 млрд — до $25,5 млрд. 

Кто еще попал в рейтинг. Основатель мессенджера Telegram Павел Дуров занял 17-е 
место среди богатейших российских бизнесменов. Bloomberg оценил его состояние в $9,2 
млрд. С начала года оно выросло на $47 млн. По данным агентства, основу состояния Павла 
Дурова составляет Telegram. По состоянию на июль 2024 года Telegram насчитывает более 
950 млн ежемесячных активных пользователей. 
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Богатейшая женщина России — основательница Wildberries Татьяна Ким 
(Бакальчук) — в новом рейтинге Bloomberg оказалась на 21-м месте среди российских 
бизнесменов. Ее состояние с начала года увеличилось на $2,13 млрд, до $7,63 млрд. 
Большую часть состояния Татьяны Ким, по данным Bloomberg, составляет доля в 
крупнейшем в России онлайн-ретейлере Wildberries. 

 РБК 
 

Общий износ сетей водоснабжения в стране достиг 75%. Пятая часть систем забора и 
очистки требует замены 

Вспышки кишечных инфекций из-за некачественной водопроводной воды – нередкое 
явление в России. Накопленный износ сетей водоснабжения в стране достиг 75%. И хотя 
российский бюджет тратит на модернизацию питьевого водоснабжения сотни миллиардов 
рублей, темпы замены сетей в целом по стране составляют около одного процента. В связи с 
низкой координацией ведомств Счетная палата РФ предлагает сформировать отдельный 
федеральный проект для исправления ситуации с питьевой водой в стране. 

Более 40 человек пострадали от кишечной инфекции в карельском поселке Чална. 
Вероятная причина отравлений стала водопроводная вода, сообщили в региональном 
управлении Роспотребнадзора. В дагестанском Буйнакске были госпитализированы более 80 
человек с острой кишечной инфекцией. Причина – водопроводная вода. Возбуждено 
уголовное дело, в «Буйнакскводоканале» прошли обыски. Массовое отравление питьевой 
водой зафиксировано в Кабардино-Балкарии. В инфекционных отделениях проходят лечение 
70 человек. За помощью в больницы обратились 212 человек, среди них 56 детей. 
Пострадали жители многоквартирных домов и частного сектора. 

Более 20 человек обратились за помощью к медикам в Спасске-Дальнем (Приморье) с 
признаками острого отравления. Причиной болезни стала кишечная палочка, попавшая в 
водопровод. Прокуратура Нижегородской области проводит проверку по факту массовой 
вспышки инфекционного заболевания среди жителей Уренского района. В медицинские 
учреждения района обратились 118 человек, в том числе 34 ребенка. Подобные сообщения о 
массовых вспышках заболеваний, связанных с качеством водопроводной воды появляются 
регулярно. И неудивительно – ведь, по данным Росстата, максимальный удельный вес 
полностью изношенных основных фондов коммунальной инфраструктуры отмечается именно 
в системах водоснабжения. 

По последним данным, в России полностью изношены около 20% основных фондов в 
системах забора, очистки и распределения воды. И в этом смысле состояние российских 
водопроводов можно сравнить с региональными бомбами замедленного действия. 

«Потребность сферы водоснабжения в инвестициях в полной мере не обеспечивается», 
– утверждают аудиторы Счетной палаты РФ (СП). Объем инвестиций в основной капитал за 
10 лет (2014–2023) водоснабжения составил 967 млрд руб., в том числе за 2022 и 2023 годы – 
305 млрд руб. 

«Счетная палата провела аудит текущего состояния сферы питьевого водоснабжения и 
сделала вывод о недостаточной эффективности реализуемых мер и капитальных вложений, 
для развития этого сектора», – сообщила аудитор Счетной палаты Наталья Трунова. 

В российской системе водоснабжения сохраняется ряд системных проблем и 
сдерживающих факторов, в том числе – накопленный износ инфраструктуры, недостаточная 
инвестиционная привлекательность и низкий уровень цифровизации, а также несовершенство 
действующего законодательства. 

По мнению Счетной палаты, решить эти проблемы только за счет финансовой 
поддержки будет затруднительно, поэтому необходим переход к эффективной модели 
управления, которая обеспечит устойчивое воспроизводство этого коммунального сектора. 
«Публичное обсуждение существующих проблем отрасли поможет выработке эффективных 
мер для дальнейшего развития этой важнейшей сферы коммунального хозяйства», – 
отмечается в материалах СП. 
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«Доля населения Российской Федерации, обеспеченного качественной питьевой водой 
из систем централизованного водоснабжения, за период с 2019 по 2023 год увеличилась на 
3,1% и по итогам 2023 года составила 88,6%», – утверждают в СП. При этом по данным 
Росстата, менее 70% сельского жилого фонда снабжены водопроводом. И только 57% 
сельских домов оборудованы канализацией. Вот описание реального доступа к питьевой воде 
региональным отделением Росстата в Башкирии: подавляющая часть горожан пользуется 
централизованным водопроводом, в то время как половина сельских жителей не имеет такой 
возможности. При этом качество воды оценивают как «плохое» более 12% потребителей – 
как в городе, так и на селе. 

Однако СП сообщает, что доля проб воды, не соответствующих норме по санитарно-
химическим показателям, снизилась с 16,6% в 2019 году до 8,7% в 2022 году. А доля проб 
воды, которые не соответствовали норме по микробиологическим показателям, снизилась с 
3,7% в 2019 году до 2% в 2022 году. 

Вместе с тем остается нерешенным ряд задач, признают в СП. Так, накопленный износ 
объектов водозабора составляет по состоянию на 2023 год 66,9%. А накопленный износ 
сетей водоснабжения достиг 75%. При этом темпы замены сетей водоснабжения в целом по 
России за период с 2021 по 2023 год составили всего 1%. Российские ведомства в целом не 
оспаривают выводы Счетной палаты о наличии серьезных проблем в системе питьевого 
водоснабжения. «В соответствии с новой национальной целью, озвученной президентом РФ, 
к 2030 году в регионах России планируется реконструировать и модернизировать не менее 
чем 2 тыс. объектов питьевого водоснабжения и водоподготовки, а также прилегающие к ним 
элементы коммунальных сетей и инженерных коммуникаций», – приводит СП мнение Алексея 
Ересько, заместителя министра строительства и ЖКХ РФ. «Тарифы не покрывают 
себестоимость предоставляемых водоканалами услуг, выстроить качественную работу 
отраслевых предприятий и обеспечить население чистой питьевой водой крайне сложно», – 
говорит исполнительный директор «Российской ассоциации водоснабжения и 
водоотведения» Елена Довлатова. По ее словам, сегодня каждый кубометр поданной в сеть 
питьевой воды приносит водоканалу убыток в 1 руб. 16 коп. К 2023 году предприятиями 
накоплен убыток в 14,3 млрд руб.  

«С такой экономикой невозможно выполнить ни одну инвестпрограмму, невозможно 
брать займы в банке, возвращать инфраструктурные бюджетные кредиты, привлекать бизнес. 
Предприятия финансово парализованы, и только прямые субсидии – федеральные или 
региональные – помогают строить новые объекты, менять сети», – объясняет Елена 
Довлатова. 

 «Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Конфликт на Украине принесет России неисчислимые богатства на века вперед 

Вчера премьер-министр Михаил Мишустин утвердил концепцию подготовки кадров для 
строительной отрасли и жилищно-коммунального хозяйства до 2035 года. Согласно 
документу, потребность в данных специалистах будет стремительно расти: если в 2024-м она 
составляет 6,5 миллиона человек, то в 2035-м нам будут нужны уже 7,3 миллиона. 

Можно порадоваться за нашу строительную отрасль и поставить точку, а можно 
копнуть чуть глубже. 

На самом деле эта новость говорит о том, что руководство нашей страны ускоренными 
темпами готовится к строительному буму, который ожидает Россию и которому нет примеров 
в мировой истории. При этом самой горячей точкой этого бума станут освобожденные и 
освобождаемые территории исторической России — ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская 
области (пока). 

В прошлом году, 22 декабря, Михаил Мишустин подписал постановление 
правительства "Об утверждении государственной программы Российской Федерации 
"Восстановление и социально-экономическое развитие Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области", согласно 
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которому на восстановление экономического потенциала, транспортной и социальной 
инфраструктуры освобожденных регионов должны быть направлены сотни миллиардов 
рублей. В этом году эти планы были дополнены и усилены — согласно законопроекту о 
федеральном бюджете на 2025-й и плановый период 2026 и 2027 годов, финансирование 
госпрограммы увеличено в два раза и составит более триллиона рублей. 

Совершенно понятно, что значительная (если не большая) часть этой суммы будет 
направлена именно в сферу строительства: и потому, что бывшие украинские власти со 
времен СССР ничего не построили сами и все хозяйство пришло в полный упадок; и потому, 
что военные действия, на которые нас вынудили, нанесли освобожденным и освобождаемым 
территориям серьезный урон; и потому, что новые/старые территории для нас важны так же, 
как и все остальные, и одним из важнейших государственных приоритетов является 
приведение уровня жизни населения на общероссийский уровень. 

Как заявил зампредседателя правительства России Марат Хуснуллин, новые 
территории сейчас — самая большая стройка страны. Это подтвердил заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев, который сообщил, что в 2025 году новые территории ждет 
настоящий бум. Интересно, что рынок, который "решает", тут же уловил мощную тенденцию 
— по прогнозам экспертов, повышенный спрос на жилье в Крыму и Краснодарском крае уже 
смещается на Херсонскую, Запорожскую области и Мариуполь. 

Для этого и потребуются (и очень быстро) миллионы новых строителей и десятки тысяч 
управленцев, которые прямо сейчас готовятся в рамках различных программ и конкурсов. 
В российском инфополе до сего времени циркулируют рассуждения (подогреваемые нашими 
недругами), что с освободительной операцией на Украине Россия взвалила на себя 
неподъемную ношу и что восстановление новых регионов не имеет экономического смысла, а 
миллионы новых россиян сядут на шею "старым" россиянам и будут болтать ногами и весело 
посвистывать. 

Посыл знакомый, но столь же далекий от правды и реальности, как киевский режим. 
Согласно базовым экономическим законам, положение дел в строительной отрасли 

страны напрямую определяет ситуацию в экономике в целом, то есть строительство является 
мощнейшим драйвером национального развития. По данным Минстроя России, более 13% 
валовой добавленной стоимости в российской экономике приходится на 
строительный комплекс, где заняты почти 16% трудовых ресурсов страны. Грядущий 
строительный бум на новых территориях неизбежно станет одним из главных локомотивов 
экономического роста всей страны, потянув за собой множество смежных отраслей, 
одновременно создавая миллионы новых рабочих мест и поток доходов в бюджет. По 
подсчетам экспертов, каждый вложенный в новые территории рубль благодаря 
мультипликативному эффекту в итоге принесет минимум сто. По словам зампреда комитета 
Совета Федерации по экономической политике Константина Долгова, "восстановление новых 
регионов России будет стимулировать развитие всей страны на годы вперед". 

Несмотря на продолжающиеся боевые действия, этот эффект становится заметен и 
сейчас: по словам президента Владимира Путина, за один 2023 год новые регионы уже 
перечислили в бюджет 170 миллиардов рублей. Маленький пример: только восстановление и 
введение в строй нескольких металлургических заводов в Донбассе увеличило объем 
выплавки стали в России за год на целых 25%. 

Параллельно с "плюшками" от строительного бума в геометрической прогрессии начнет 
реализовываться поистине колоссальный экономический потенциал нового юга России. У 
новых регионов есть все: прекрасные климатические условия, плодородные земли, 
неисчислимые природные богатства (привет американскому сенатору Линдси Грэму*), 
мощная индустриальная база, выгодное географическое положение и образованное 
трудоспособное население. Совершенно неслучайно, что в свое время один Донбасс 
оплачивал до двух третьих расходов украинского государства. Интеграция такого региона — 
это не бремя, а лучшая инвестиция в истории. 

Что касается причитаний, что триллион рублей на восстановление новых регионов — 
это слишком много и еще долгое время нам всем придется за это расплачиваться, то можно 
привести маленькую калькуляцию. 
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Триллион рублей — это 10,3 миллиарда долларов. Враг истерит, что в скором времени 
русская армия возьмет Покровск. Недалеко от Покровска расположена шахта 
"Красноармейская-Западная № 1" с запасами коксующегося угля, составляющими минимум 
200 миллионов тонн. При нынешних биржевых ценах на этот уголь в 130 долларов за тонну 
только эта одна (!) шахта способна принести России 26 миллиардов долларов, что более чем 
в два раза перекрывает все (!) расходы на восстановление новых территорий до 2027 года. 

Возможно, в каждый калькулятор залезли кремлевские пропагандисты, а может быть 
(вернее — точно), финансирование восстановления новых территорий не просто не нанесет 
никакого ущерба прежним российским регионам и их населению, а подарит только 
многочисленные плюсы и выгоды, за которые нас будут благодарить внуки и правнуки — и их 
правнуки тоже. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,44 ▲ 0, 42 

EUR 105,84 ▲ 0, 32 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


